
现在播映的是 2014 年 4 月 8 日房屋署「新工程合约工地安全讲座」的片段，现

在是第二个答问环节 台上的主持人是房屋署经理(工程安全及健康)盛耀杲先生 
 
出席的讲者由左至右分别是 
有利集团成员纬衡科技有限公司业务发展经理陈国铭先生 
 
屋署高级经理(工程安全及健康)刘赐添先生 
 
职业安全健康局高级顾问张名铣先生 
 
劳工处分区职业安全主任谭潮光先生 

 
 
我有问题向谭先生发问，搭建竹棚时我们经常要为工人准备一个安全的进出通道，

我想问该安全进出通道应该是完成搭建竹棚后，提供给非搭建棚的工人使用，还

是给搭建竹棚的工人使用。因为有时搭建棚的工人告诉我，他们担心如在未完成

棚架前已建设通道有可能误导其他非搭建竹棚工人使用该进出通道到一个未完

成的棚架。想请问劳工处的意见如何？ 
 
我曾经和搭建竹棚师傅沟通过，例如在停车场高位爬出外墙工作时，因为位置太

高，所以会做几级梯级工作台让他可以容易进出外墙。爬出外墙之后，在高空工

作就需要佩戴安全带、防堕器和救生绳等整套防堕设备，这样才可以确保他搭建

竹棚时的安全。完成高空工作后，他也可以利用那几级的工作台返回室内停车场，

这是合理可行的。所以在搭建过程中必须确保工友进出安全。 
 
在另一情况下，于完成搭建后，当然在搭建过程中是不适合。如果该进出通道是

恰当合适的，应设有标示让工友知道可以使用该进出通道。而在搭建的过程中，

其他工友是不适宜行近相关范围或进出。 
 
曾经有一个个案，工友在进出棚架时，由室外的棚架走回室内时，因为贪快还差

一步，在回来的过程中就已经脱掉了安全扣，不幸地该名工友刚好在那一剎那踏

住楼边向后堕下，然后过世。他的拍档目击整个过程，看着他左右脚踏住一步，

不幸地掉以轻心。他应该进入室内后在安全的环境下，才脱掉安全扣。因为他做

快了，就在一两秒的时间丧失了生命。 
 
大家还有其他问题吗？如果没有的话，就感谢大家出席今天的讲座。谢谢大家！ 
 


